

**STRATEGI PEMBERDAYAAN MASYARAKAT MELALUI PROGRAM
PENGELOLAAN TANAMAN ANGGREK DI PONDOK ANGGREK PADA
MASA PANDEMI COVID-19**

**(Studi Kasus Kelompok Tani Kampung Anggrek Di Pondok Anggrek, Pasar Rebo,
Jakarta)**



Jamilah

1405618004

Skripsi ini Disusun Untuk Memenuhi Persyaratan Guna Memperoleh Gelar Sarjana
Pendidikan (S.Pd)

PRODI PENDIDIKAN SOSIOLOGI

FAKULTAS ILMU SOSIAL

UNIVERSITAS NEGERI JAKARTA

2023

ABSTRAK

Jamilah, Strategi Pemberdayaan Masyarakat Melalui Program Pengelolaan Tanaman Anggrek Di Pondok Anggrek Pada Masa Pandemi Covid-19 (Studi Kasus Kelompok Tani Kampung Anggrek Di Pondok Anggrek, Pasar Rebo, Jakarta) Skripsi. Jakarta: Program Studi Pendidikan Sosiologi, Fakultas Ilmu Sosial, Universitas Negeri Jakarta, 2023.

Penelitian ini bertujuan untuk mendeskripsikan bagaimana bentuk dan proses pemberdayaan masyarakat yang dilakukan pada kelompok tani kampung anggrek, pasar rebo, jakarta timur; untuk mendeskripsikan bagaimana dampak sosial dan ekonomi dari pemberdayaan masyarakat yang dilakukan pada kelompok tani kampung anggrek, Pasar Rebo, Jakarta Timur.

Penelitian ini menggunakan pendekatan kualitatif dengan metode studi kasus. Data penelitian diperoleh melalui observasi wawancara mendalam dan dokumentasi. Subjek penelitian sebanyak 6 informan yang terdiri dari informan kunci yaitu 2 orang pemilik pondok anggrek dan 2 orang ketua kelompok tani kampung anggrek dan 2 orang informan untuk triangulasi data. penelitian ini dilakukan Kecamatan Pasar Rebo, Kota Jakarta Timur. dimulai sejak Bulan Mei sampai Desember 2022.

Hasil penelitian ini menunjukkan dari bentuk pemberdayaan yaitu adanya pelatihan yang bersifat memberikan pemahaman untuk perawatan anggrek, kemudian dilakukan praktik langsung di lapangan serta diadakannya monitoring dan evaluasi (monev) selama sebulan sekali agar dapat berkembang secara *skill* terhadap partisipasi masyarakat. Terdapat dampak sosial dan dampak ekonomi yang dirasakan pondok anggrek beserta partisipasi masyarakat dalam kelompok tani kampung anggrek. Dampak sosialnya yaitu (1) terciptanya nilai dan norma yang baik antar warga, (2) silaturahmi atau komunikasi yang terjaga antar warga yang jauh, (3) mengetahui cara yang baik dan benar merawat anggrek, tidak asal ataupun sembarangan, (4) memanfaatkan waktu luang untuk hal bermanfaat seperti merawat anggrek yang sudah menjadi hobi warga, (5) Peningkatan pengetahuan dan keterampilan dalam budidaya anggrek. Kemudian dampak ekonominya yaitu menambah penghasilan, karena hasil panen dari merawat anggrek akan mendapatkan insentif setiap bulannya tergantung di lihat dari kriteria pertumbuhan anggreknya selama monev.

Kata Kunci : *Strategi Pemberdayaan Masyarakat, Kelompok Tani Anggrek, Partisipasi Masyarakat*

ABSTRACT

Jamilah, Strategy for Community Empowerment Through the Orchid Plant Management Program in Pondok Anggrek During the Covid-19 Pandemic (Case Study of Farmer Groups in Orchid Village in Pondok Anggrek, Pasar Rebo, Jakarta) Thesis. Jakarta: Sociology Education Study Program, Faculty of Social Sciences, Jakarta State University, 2023.

This study aims to describe how the forms and processes of community empowerment are carried out in farmer groups in Kampung Orchid, Pasar Rebo, East Jakarta; to describe how the social and economic impacts of community empowerment carried out on farmer groups in Kampung Orchid, Pasar Rebo, East Jakarta.

This research uses a qualitative approach with a case study method. The research data were obtained through in-depth interviews and documentation. The subjects of the study were 6 informants consisting of key informants, namely 2 orchid cottage owners and 2 heads of orchid village farmer groups and 2 informants for data triangulation. This research was conducted in Pasar Rebo sub-district, East Jakarta city, starting from May to December 2022.

The results of this study show that from the form of empowerment, namely the existence of training or education that is to provide understanding for orchid care, then direct practice is carried out in the field as well as evaluation and monitoring (money) held once a month so that skills can develop towards community participation. There are social impacts and economic impacts felt by the orchid cottage and community participation in the orchid village farmer groups. The social impacts are (1) the creation of good values and norms between residents, (2) friendly relations or maintained communication between residents who are far away, (3) knowing the good and right way to care for orchids, not just or haphazardly, (4) utilizing time spare time for useful things such as caring for orchids which has become a hobby of the residents, (5) Increased knowledge and skills in orchid cultivation.. Then the economic impact is to increase income, because the yield from caring for orchids will get incentives every month depending on the criteria for growing orchids during monitoring and evaluation.

Keywords: Community Empowerment Strategy, Farmer Groups, Community Participation

LEMBAR PENGESAHAN SKRIPSI

Penanggungjawab/Dekan Fakultas Ilmu Sosial Universitas Negeri Jakarta



Prof. Dr. Sarkadi, M.Si
NIP. 196907041994031002

No	Nama	Tanda Tangan	Tanggal
1.	Ketua Sidang <u>Ubedilah Badrun, M.Si</u> NIP. 197203152009121001		15 Agustus 2023
2.	Sekretaris Sidang <u>Prima Yustitia Nurul Islami, M.Si</u> NIP. 198901232019032017		15 Agustus 2023
3.	Penguji Ahli <u>Dr. Ahmad Tarmiji Alkhudri, M.Si</u> NIDN. 00111108605		15 Agustus 2023
4.	Dosen Pembimbing I <u>Syaifudin, M. Kesos</u> NIP. 198808102014041001		15 Agustus 2023
5.	Dosen pembimbing II <u>Mayang Puti Seruni, M.Si</u> NIP. 198808102014041001		15 Agustus 2023

Tanggal Lulus : 31 Juli 2023

LEMBAR PERNYATAAN ORISINALITAS

Saya yang bertanda tangan di bawah ini:

Nama : Jamilah

Nomor Registrasi : 1405618004

Menyatakan bahwa skripsi yang berjudul "Strategi Pemberdayaan Masyarakat Melalui Program Pengelolaan Tanaman Anggrek Di Pondok Anggrek Pada Masa Pandemi Covid-19. (Studi Kasus Kelompok Tani Kampung Anggrek Di Pondok Anggrek, Pasar Rebo, Jakarta)" ini sepenuhnya adalah karya sendiri. Tidak ada bagian didalamnya yang merupakan plagiat dari karya orang lain dan saya tidak melakukan penjiplakan atau pengutipan dengan cara-cara yang tidak sesuai dengan etika keilmuan yang berlaku di masyarakat. Atas pernyataan ini, saya siap menanggung resiko atau sanksi yang dijatuhkan kepada saya apabila dikemudian hari ditemukan adanya pelanggaran terhadap etika keilmuan dalam karya saya ini atau klaim dari pihak lain terhadap keaslian karya saya ini.

Jakarta, 16 Agustus 2023



Jamilah

1405618004



KEMENTERIAN PENDIDIKAN DAN KEBUDAYAAN
UNIVERSITAS NEGERI JAKARTA
UPT PERPUSTAKAAN

Jalan Rawamangun Muka Jakarta 13220
Telepon/Faksimili: 021-4894221
Laman: lib.unj.ac.id

LEMBAR PERNYATAAN PERSETUJUAN PUBLIKASI
KARYA ILMIAH UNTUK KEPENTINGAN AKADEMIS

Sebagai sivitas akademika Universitas Negeri Jakarta, yang bertanda tangan di bawah ini, saya:

Nama : Jamilah
NIM : 1405618004
Fakultas/Prodi : FIS/ Pendidikan Sosiologi
Alamat email : milahjamilatun19@gmail.com

Demi pengembangan ilmu pengetahuan, menyetujui untuk memberikan kepada UPT Perpustakaan Universitas Negeri Jakarta, Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif atas karya ilmiah:

Skripsi Tesis Disertasi Lain-lain (.....)

yang berjudul :

STRATEGI PEMBERDAYAAN MASYARAKAT MELALUI PROGRAM

PENGELOLAAN TANAMAN ANGGREK DI PONDOK ANGGREK PADA MASA
PANDEMIC COVID-19

(Studi Kasus:Kelompok Tani Kampong Anggrek Di Pondok Anggrek) Pasur Rebo, Jakarta Timur)

Dengan Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif ini UPT Perpustakaan Universitas Negeri Jakarta berhak menyimpan, mengalihmediakan, mengelolanya dalam bentuk pangkalan data (*database*), mendistribusikannya, dan menampilkan/mempublikasikannya di internet atau media lain secara *fulltext* untuk kepentingan akademis tanpa perlu meminta ijin dari saya selama tetap mencantumkan nama saya sebagai penulis/pencipta dan atau penerbit yang bersangkutan.

Saya bersedia untuk menanggung secara pribadi, tanpa melibatkan pihak Perpustakaan Universitas Negeri Jakarta, segala bentuk tuntutan hukum yang timbul atas pelanggaran Hak Cipta dalam karya ilmiah saya ini.

Demikian pernyataan ini saya buat dengan sebenarnya.

Jakarta, 18 Agustus 2023



(Jamilah)
nama dan tanda tangan

KATA PENGANTAR

Puji syukur kehadirat Allah SWT, atas segala rahmat dan karunia-Nya. Salawat serta salam peneliti panjatkan kepada Junjungan Nabi Muhammad SAW, serta kepada keluarganya, sahabatnya, dan pengikutnya hingga akhir zaman. Berkat nikmat dan karunia yang diberikan Allah, peneliti dapat menyelesaikan skripsi yang berjudul **“Strategi Pemberdayaan Masyarakat Melalui Program Pengelolaan Tanaman Anggrek Di Pondok Anggrek Pada Masa Pandemi Covid-19 (Studi Kasus Kelompok Tani Kampung Anggrek Di Pondok Anggrek, Pasar Rebo, Jakarta)”**. Penulis tidak lupa mengucapkan terimakasih kepada kedua orang tua tercinta yang telah membukakan jalan bagi peneliti untuk menempuh pendidikan serta memberi semangat dan do’a kepada peneliti dalam menyelesaikan skripsi. Penulisan skripsi ini ditujukan untuk memenuhi salah satu syarat akademik untuk mendapatkan gelar Sarjana Pendidikan (S.Pd) pada Program Studi Pendidikan Sosiologi, Fakultas Ilmu Sosial, Universitas Negeri Jakarta. Penyusunan dan penulisan skripsi ini tidak lepas dari bantuan, dukungan, dan bimbingan dari berbagai pihak, baik secara langsung maupun tidak langsung. Dalam kesempatan ini, dengan segala kerendahan hati penulis mengucapkan terima kasih yang sebesar-besarnya kepada:

1. Prof. Dr. Sarkadi, M.Si selaku Dekan Fakultas Ilmu Sosial, Universitas Negeri Jakarta
2. Suyuti S.Pd.I., M.Pd selaku Koordinator Program Studi Pendidikan Sosiologi, Fakultas Ilmu Sosial, Universitas Negeri Jakarta yang telah membantu peneliti dalam pemberian informasi penting serta kritik dan saran pada tahap skripsi.
3. Almarhumah Dian Rinanta Sari, S.Sos, M.Si yang pernah menjadi Koordinator Program Studi Pendidikan Sosiologi, Fakultas Ilmu Sosial, Universitas Negeri Jakarta telah membantu peneliti dalam pemberian informasi terkait dosen pembimbing.
4. Syaifudin, M. Kesos selaku Dosen Pembimbing I yang telah membantu peneliti dalam

5. pengerjaan skripsi. Peneliti mengucapkan terima kasih yang sebesar-besarnya karena selalu memberikan bimbingan dengan sabar serta selalu meluangkan waktunya untuk memberikan masukan untuk peneliti. Sekali lagi terima kasih, semoga keberkahan selalu menyertai bapak.
6. Mayang Puti Seruni, M.Si selaku Dosen Pembimbing II yang telah membantupeneliti dengan sabar memberikan masukan dan saran dalam pengerjaan skripsi. Semoga keberkahan selalu menyertai ibu.
7. Ubedilah Badrun, M.Si selaku Ketua Sidang penulis yang telah memberikan masukan untuk penulisan skripsi peneliti.
8. Prima Yustia Nurul Islami, M.Si selaku Sekretaris Sidang yang telah memberikan masukan dan saran untuk kepenulisan skripsi peneliti.
9. Dr. Ahmad Tarmiji Alkhudri, M.Si selaku Penguji Ahli sidang yang telah memberikan masukan dan saran untuk penulisan skripsi peneliti.
10. Abdi Rahmat, M.Si selaku Dosen Mata Kuliah Kajian Literatur yang telah membantu serta memberi saran sejak proses pembuatan outline skripsi yang sangat teliti demi kelanjutan skripsi penulis.
11. Bapak dan Ibu Dosen Program Studi Sosiologi dan Pendidikan Sosiologi, Fakultas Ilmu Sosial, Universitas Negeri Jakarta yang telah memberikan ilmu pengetahuan tentang Sosiologi dan ilmu lainnya.
12. Mba Yusliana selaku Admin Prodi Pendidikan Sosiologi yang telah membantu memberikan informasi ke para mahasiswa.
13. Ayah dan ibu yang peneliti panggil dengan sebutan Appa dan emak yang telah sabar merawat dan memberikan doa serta dukungannya untuk teteh (panggilan dirumah peneliti) agar tetap semangat menuntut ilmu di jakarta. Semoga teteh bisamemberikan kebanggaan kepada emak dan appa. Sehat selalu dan panjang umur kebaikan untuk 2 malaikat terindah yang teteh miliki.

14. Omah, sinta dan parid sebagai adik tersayang yang menyayangi peneliti dengan tulus, selalu memberikan doa dan dukungannya untuk peneliti terutama di masa masa sulit menjadi mahasiswa tingkat akhir.
15. Kak tina dan kak dzaqi sebagai pemilik pondok anggrek yang telah memberikan izin dan membantu untuk melakukan penelitian berupa proses wawancara dan observasi di pondok anggrek dan poktan kampung anggrek.
16. Ibu – ibu kampung anggrek yang sangat baik hati dan ramah hingga berkenan untuk memberikan kemudahan kepada peneliti untuk memberikan data – data yang di butuhkan dalam penelitian ini.
17. Kak dea setyawati, kak bilqis dan kak shoby yang telah bersedia menjadi kakak terbaik selama beramanah di kampus memberikan waktu untuk masukan, kritik dan saran kepada peneliti dalam proses penulisan skripsi ini sehingga dapat selesaidengan baik.
18. Sahabat “Skripsi itu Menyenangkan” terimakasih sudah menemani perjalanan penulisan skripsi melalui *sharing*, membantu, mendukung dalam proses pengerjaan skripsi.
19. Sahabat terbaik yaitu mega, viyna, raissa, mirrah, linda, aan, maya, omen, syamil, aslam, hizkia, wawan, atuy, nanat dan nisa dalam grup proyek kebaikan dan *diamonds* yang selalu membantu doa dan dukungannya untuk penulisan skripsi. Tanpa kalian masa kuliah ini tidak ada artinya. Semoga Allah memudahkan urusan kalian, terimakasih atas pelajaran terbaiknya.
20. Sahabat terbaik yaitu “Rasyid Generation” atau BPH QI UNJ atas doa dan dukungannya selama beramanah di Qur’an Institut dikampus tingkat universitas. Terimakasih atas perjalanan terbaiknya.
21. Sahabat terbaik yaitu punggawa “KDLC Tangguh MAI FIS” dan “Kader Tangguh QI UNJ” yang sudah memberikan dukungan dan doanya untuk peneliti agar tetap semangat mengerjakan skripsi.

22. Sahabat masa kuliah “DRFM” yaitu dewi, ziah, rita yang menemani perjalanan masa perkuliahan dari awal hingga sekarang.
23. Sahabat terbaik Rumah Qur’an Daarul Huffazh terkhusus grup kamsun yaitu nada, shinta, nida dan cima yang sudah memberikan dukungan dan doanya kepada peneliti dalam penulisan skripsi.
24. Teman seperjuangan pendidikan sosiologi 2018 yang mohon maaf tidak dapat di sebutkan namanya satu persatu, terima kasih sudah memberikan warna selama masa perjalanan kuliah dan pelajaran terbaiknya.
25. Terakhir peneliti ingin mengucapkan terimakasih kepada diri sendiri yang telah berhasil dalam menyelesaikan skripsi ini. Semoga bisa menjadi penulis *best seller* yang memberikan inspirasi dan menebar kebermanfaatn melalui karya tulisan.

Penulis menyadari bahwa dalam penulisan skripsi ini masih banyak terdapat kekurangan, baik dari materi maupun teknik penyajian. Oleh karena itu, untuk menyempurnakan skripsi ini, kritik dan saran serta masukan yang membangun dari pembaca sangat peneliti harapkan. Akhir kata, peneliti berharap semoga skripsi ini dapat bermanfaat bagi pembaca, khususnya bagi diri peneliti sendiri. Peneliti berdoa semoga Allah SWT senantiasa memberikan rahmat dan karunia-Nya dalam hidup ini dan di akhirat kelak.

Jakarta, 16 Agustus 2023



Peneliti

MOTTO DAN PERSEMBAHAN

“...Sesungguhnya Allah tidak akan mengubah keadaan suatu kaum hingga mereka merubah keadaan yang ada pada diri mereka sendiri...”

(QS. Ar Rad Ayat 11)

Menuntut Ilmu karena Allah adalah bukti ketundukan pada Nya. Mempelajarinya dari seorang guru adalah ibadah. Melangkah menuju majlisnya adalah pembuka jalan menuju surga. Duduk di tengah kajiannya adalah taman firdaus. Membahasnya adalah bagian dari jihad. Mengajarkannya adalah tasbih. Menyampaikannya kepada orang yang tidak tahu adalah shadaqah. Mencurahkan kepada yang berhak menerimanya adalah qurban.

(Mu'adz ibn Jabal Radhiyallahu 'Anhu)

Tabiat Ilmu berlelah-lelah. Sebab ia jalan naik ketinggian. Pendakiannya terjal, udara menipis, sesak dan payah, tapi keindahannya surgawi.

(Salim A. fillah)

3 Kunci keberhasilan

Man Jadda Wa Jada (Siapa yang bersungguh-sungguh akan berhasil), .

Man Shobaro Zafiro (Siapa yang bersabar akan beruntung), .

Man Saaro 'Alaa Darbi Washola (Siapa yang berjalan di jalur-Nya akan sampai ditujuan)

Peneliti menjadikan sebagai mantra pemikat semangat dan keberhasilan untuk menuntut ilmu. Skripsi ini saya persembahkan untuk kedua orang tua saya tercinta yaitu Bapak Parman dan Ibu Emay dan untuk adik tersayang peneliti yaitu omah, sinta dan parid. Terimakasih atas dukungan doa, cinta kasih serta semangatnya yang selalu tercurah untuk segala perjuangannya peneliti sehingga dapat menyelesaikan skripsi ini. Dan bisa melangkah sampai sejauh ini.

DAFTAR ISI

ABSTRAK	i
MOTTO DAN PERSEMBAHAN	iii
LEMBAR PENGESAHAN SKRIPSI	viii
LEMBAR PERNYATAAN ORISINALITAS	ix
DAFTAR TABEL	xiv
DAFTAR GAMBAR	xv
BAB I	1
PENDAHULUAN	1
1.1 Latar Belakang Masalah	1
1.3 Pertanyaan Penelitian	7
1.6 Kerangka Konseptual	24
1.6.1 Konsep Strategi Pemberdayaan Masyarakat	24
1.6.2 Program Pengelolaan Tanaman Anggrek	28
1.6.3 Teori Tahapan Pemberdayaan Masyarakat Dan Partisipasi Masyarakat yang dikemukakan oleh Jim Ife Dan Frank Tesoriero	29
1.6.4 Partisipasi Masyarakat Melalui Program Pengelolaan Tanaman Anggrek Sebagai Strategi Pemberdayaan	35
1.7 Hubungan Antar Konsep	37
1.8 Metodologi Penelitian	38
1.8.1 Pendekatan Penelitian	38
1.8.3 Lokasi Dan Waktu Penelitian	41
1.8.4 Peran Peneliti	41
BAB II	46
KONTEKS SOSIAL KELOMPOK TANI KAMPUNG ANGGREK	46

2.1 Pengantar	46
2.2 Sejarah Terbentuknya Kelompok Tani Kampung Anggrek.....	47
2.3 Visi Misi Pondok Anggrek.....	51
2.4 Profil Informan.....	52
2.4.1 Informan ke 1 Kak Tina	52
2.4.2 Informan ke 2 Ibu Gita.....	53
2.4.3 Informan ke 3 Ibu Asih.....	56
2.4.4 Informan ke 4 Ibu Yuli	59
2.4.5 Informan ke 5 Ibu Nur.....	60
2.5.6 Informan ke 6 kak Dzaqi	61
2.5 Penutup	62
BAB III.....	65
PROGRAM PEMBERDAYAAN KELOMPOK TANI KAMPUNG ANGGREK	65
3.2. Bentuk Pemberdayaan Di Kelompok Tani Kampung Anggrek	65
3.3. Proses Pelaksanaan Pemberdayaan Masyarakat Di Kelompok Tani Kampung Anggrek.....	67
1.3.1 Tahap Asesmen Kebutuhan Dan Masalah.....	71
1.3.1.1 Hasil Proses Asesmen.....	73
1.3.1.2 Luaran Proses Asesmen – Perencanaan – Implementasi	74
3.4. Penutup	76
BAB IV	79
ANALISIS TAHAPAN PEMBERDAYAAN MASYARAKAT DI KAMPUNG ANGGREK YANG MEMILIKI DAMPAK SOSIAL DAN DAMPAK EKONOMI	79
4.1. Pengantar	79
4.2. Analisis Tahapan Pemberdayaan Masyarakat Menurut Jim Ife	79
4.2.2 Tahapan Pengkajian (<i>Assessment</i>) dalam Program pengelolaan Tanaman Anggrek	

4.2.3 Tahapan Perencanaan Alternatif Program kelompok tani kampung anggrek...	87
4.2.4 Tahapan pemformulasian rencana aksi dalam Program pemberdayaan kelompok tani kampung anggrek.....	88
4.2.5. Tahap Pelaksanaan Program atau Kegiatan kelompok tani kampung anggrek	90
4.2.6. Tahap Evaluasi Program pengelolaan tanaman anggrek.....	96
4.2.7. Tahapan Terminasi Program pemberdayaan kelompok tani kampung anggrek	98
4.3. Dampak Sosial	99
4.4. Dampak Ekonomi.....	103
4.5. Catatan Reflektif Kependidikan	106
4.6. Penutup	108
PENUTUP	113
5.1 KESIMPULAN	113
5.2 SARAN	114
DAFTAR PUSTAKA	115
LAMPIRAN – LAMPIRAN	119
Daftar Riwayat Hidup	182

DAFTAR SKEMA

Skema 1.1 Tinjauan Penelitian Sejenis.....	35
Skema 1.2 Hubungan Antar Konsep.....	46
Skema 2.2 Struktur Kepengurusan Pondok Anggrek.....	58
Skema 2.3 Struktur Kepengurusan Kelompok Tani Kampung Anggrek Kelompok Ceria.....	61
Skema 2.4 Struktur Kepengurusan Kelompok Tani Kampung Anggrek Kelompok Sekar Gumilang.....	83



DAFTAR TABEL

Tabel 1.1 Karakteristik Informan Penelitian	48
---	----



DAFTAR GAMBAR

Gambar 2.1. Kediaman Pondok Anggrek Tampak Depan	56
Gambar 2.4.1. Dokumentasi Wawancara Bersama Pendiri Pondok Anggrek	59
Gambar 2.4.3. Dokumentasi Setelah Selesai Kegiatan <i>Seedling</i>	61
Gambar 2.4.3.1. Dokumentasi Wawancara Bersama Informan 2	62
Gambar 2.4.3.2. Logo Kelompok Tani Kampung Anggrek Ceria Pekayon	63
Gambar 2.4.3.3. Dokumentasi Wawancara Bersama Informan 3	64
Gambar 2.4.3.4. Dokumentasi Wawancara Bersama Informan 4	65
Gambar 2.4.3.4. Dokumentasi Wawancara Bersama Informan 5	66
Gambar 3.2.1. Pelatihan Sebelum Dilakukannya Perawatan Anggrek	69
Gambar 3.2.1 Pelatihan Aklimatisasi	71
Gambar 3.3.1. Proses Pelaksanaan Pemberdayaan Masyarakat Di Kelompok Tani Kampung Anggrek	85